



# Déclarations et Discours

---

No 85/2

## LES NATIONS UNIES, UN ORGANISME DE GRANDE VALEUR

Discours prononcé par M. Stephen Lewis, ambassadeur et représentant permanent du Canada aux Nations unies, à l'occasion du congrès national de la United Nations Association of the United States of America, à New York, le 29 avril 1985.

...Les Nations unies ont quarante ans et à quarante ans, on le sait, il faut faire le point. J'aime les Nations unies. Je ne travaille que depuis sept mois au sein de cet organisme complexe et attachant, mais je l'aime. En fait, je n'éprouve aucune réserve à en faire l'apologie, car j'estime qu'il s'agit d'un organisme international de grande valeur, n'en déplaise à ses détracteurs. Nous savons tous que les Nations unies ne sont pas sans problèmes, qu'elles ont des défauts, des lacunes, mais franchement, connaissez-vous d'autres groupements humains qui n'ont connu aucun problème en quarante ans? Personnellement, je me suis souvent posé la question en toute simplicité.

Tout comme mes compagnons à cette table d'honneur, vous connaissez fort bien la liste des problèmes qui accablent cette institution. Nous nous inquiétons souvent du fait que les grandes puissances, en l'occurrence chacun des membres du Conseil de sécurité, puissent impunément faire fi des décisions des Nations unies. Cela se produit régulièrement et c'est déconcertant, voire même frustrant à l'occasion. Nous sommes tous conscients de la recrudescence des nationalismes et de leurs manifestations orageuses à l'Assemblée générale, qu'ils s'expriment dans le ton outré d'un discours ou encore lors d'attaques résolument extrémistes. Certains en feront plus de cas que d'autres...

Nous devons tous admettre à contre-cœur que certains problèmes semblent impossibles à régler. La paix et le désarmement restent un but à atteindre, les problèmes du Moyen-Orient sont loin d'être réglés et il semble que nous n'ayons pas progressé en Afrique du Sud et en Namibie. C'est ce genre de problème qui a acculé l'Organisation à une crise de crédibilité. En plus, tandis que les détracteurs des Nations unies accusent celles-ci d'immobilisme et même d'inertie — sans parler d'une mauvaise gestion évidente — il semble que leur nature même ait été altérée.

Cette liste d'accusations est plutôt accablante. Mais j'ai tendance à ne pas en faire plus de cas qu'il ne faut. Il est évident que la vérité est déplorable, difficile à admettre, et que nous devons tenter de bien la comprendre. Pourtant, je n'arrive pas à concevoir comment on pourrait oublier l'énorme contribution des Nations unies — et c'est cette contribution qui importe à mes yeux; nous ne sommes pas réduits à l'impuissance; la persistance des problèmes n'enlève absolument rien au travail accompli par ceux qui cherchent à accroître les points forts des Nations unies.

Je vous semblerai peut-être naïf, mais je me demande parfois ce qui explique les façons de voir de certains de nos détracteurs et ce qui les motive.

Selon moi, certains d'entre eux attendaient beaucoup trop des Nations unies. Comme nous le disions

---